

Sistema bipolar

Autor: William Barrios

Editor: Edefuturo

Palabras: 755

Fuente: <https://guerrafriadevenir.wordpress.com/2012/05/14/un-sistema-bipolar/>

Empecemos por definir el concepto de bipolaridad, y así podemos entender cómo se aplica a los sistemas políticos.

Bipolar:

Es un trastorno o enfermedad que causa cambios drásticos de temperamento, desde sentirse extremadamente deprimido y sin esperanza, a un estado de normalidad y confort. Estos cambios surgen rápidamente y sin motivo alguno.

La expresión bipolar, también la podemos descomponer en dos palabras bi = dos y la otra palabra sería polar = polo. O sea, dos polos. En el caso de la enfermedad, se refiere a dos polos opuestos viviendo dentro de una misma persona.

Ahora entendamos el concepto dentro del marco económico y político que se vivió después de la Segunda Guerra Mundial. Cuando se habla de un “sistema bipolar” no se refiere a que los países hoy están deprimidos y mañana felices, al igual que la enfermedad, si no, que se refiere al hecho que dos sistemas (polos) opuestos están conviviendo y luchando por una supremacía mundial.

La polarización, es lo mismo que división o lucha entre opuestos.

La construcción de muro de Berlín y la guerra de Corea dividieron al mundo en dos bloques: el bloque occidental organizado por EEUU y el bloque comunista organizado por la URSS. Cada bloque intentaba defender su zona frente al avance del bloque contrario. Washington y Moscú usaron diferentes mecanismos para conseguir estos objetivos. Mientras tanto, los países que salían de la descolonización intentaron crear un movimiento que superara esta lógica bipolar. La falta de entendimiento creó un sistema “bipolar”, protagonizado por las dos “superpotencias”: los EEUU y la URSS. Abatido el enemigo común, el fascismo, los vencedores lucharon por garantizar su poder, asegurarse aliados y consolidar su modelo social, económico y político.

También llamado mundo bipolar o modo bipolar. La expresión particularmente designa y caracteriza el tipo de sistema internacional, en oposición al mundo bipolar de la guerra fría, este último destacando y potenciando la oposición entre los Estados Unidos y la URSS como las únicas y verdaderas superpotencias mundiales de la segunda mitad del siglo XX.

Bloque Occidental:

Los Estados Unidos, para asegurar el desarrollo de su política mundial, desplegó una amplia red de alianzas: en 1947 se firmó el Tratado de Río con veinte países latinoamericanos (OEA), en 1951 se creó la alianza militar en el Pacífico (ANZUS) y se firmó el Tratado de San Francisco con Japón, en 1954 nació la SEATO y en 1959 se formó el CENTO una alianza con Gran Bretaña, Turquía, Pakistán e Irán. En primer lugar, reforzó los lazos transatlánticos con Europa occidental. Berlín cayó en una crisis que precipitó la creación de la OTAN. En segundo lugar, contribuyó a iniciar el proceso de la integración europea y el nacimiento de la Comunidad Económica Europea, además empezó a tejer una amplia red de alianzas antisoviéticas por todo el mundo.

Bloque Comunista:

El primer paso para la formación del bloque soviético fue la creación de la Kominform en 1947 que jugó un papel muy importante en la movilización ideológica. En 1949, nació el COMECON que agrupaba a la URSS y a las democracias populares europeas. Tras la victoria de Mao Zedong en 1949, la URSS firmó acuerdos con la China comunista. Hubo que esperar unos años después de la muerte de Stalin para que se firmara el Pacto de Varsovia una alianza militar que unía a la URSS con todos los países del este excepto Yugoslavia.

Países no alineados:

Las nuevas naciones africanas y asiáticas que iban surgiendo a partir de la descolonización trataron de defender sus intereses. Para conseguirlo se celebró la Conferencia Afro-asiática de Bandung en 1955 liderada por los grandes líderes del "Tercer Mundo" el indio Nehru, el egipcio Nasser y el indonesio Sukarno.

Nehru fue el impulsor de esta conferencia, alarmado por la extensión de la Guerra Fría al continente asiático y para evitar que Asia se dividiera en bloques enfrentados. En la conferencia hubo una condena al colonialismo que aún dominaba África además acordaron cinco principios que se convertirían en ideas claves de este movimiento:

- Respeto a la soberanía y la integridad territoriales.
- Igualdad entre las razas y las naciones.
- No agresión.
- No injerencia en los asuntos internos de cada país.
- Coexistencia pacífica.

En el rango actual de potencias poderosas con notoria visibilidad internacional, continúa sobresaliendo Estados Unidos, aunque la lista se alarga además con Unión Europea, China, Japón, y Rusia, así como también con destacadas potencias regionales tales como India, Brasil, Turquía, Corea del Sur, Israel, Sudáfrica, y Argentina.